

DIFERENCIACION CRANEOFUNCIONAL ENTRE AMERINDIOS DE PLANICIE Y COSTA PACIFICA

Pucciarelli, Héctor M.^{1,2}; González-José, Rolando^{2,3}

¹ Departamento Científico de Antropología del Museo de La Plata (FCNYM, UNLP). La Plata, Argentina. hmpucci@fcnym.unlp.edu.ar

² Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). Buenos Aires, Argentina.

³ Centro Nacional Patagónico (CENPAT), Puerto Madryn, Argentina.

Los Amerindos prehispánicos sudamericanos de costa pacífica se diferencian, por su conformación craneofacial, de las poblaciones de la planicie oriental, que son heterogéneas entre sí y con respecto a las transandinas. Estas últimas se comportan como perteneciendo a un único substrato, que se extiende por la franja costera, desde Tierra del Fuego hasta el Zulia Venezolano, conformando un Cordón Costero Sudpacífico (CCS). Esto ha sido corroborado por la genética, la ecología y la arqueología. La explicación más plausible hasta ahora es un efecto diferencial de flujo y deriva génica a ambos lados de la cordillera. El reciente hallazgo del mismo efecto en Centro y Norteamérica permite enlazar todo el continente hasta la costa oeste de California, en una línea continua que se corta en San Luis Obispo. Al mismo tiempo, las poblaciones de Florida y Nebraska se comportan como las de la planicie sudamericana. Se concluye que, sin desechar los mecanismos genéticos mencionados, un efecto tan extenso que sobrepasa los 14Mil kilómetros de extensión, debe ser explicado por un efecto general, tal como un proceso migratorio. Esta idea halla sustento en el modelo teórico de poblamiento temprano americano propuesto por Dixon en 2001, según el cual las migraciones americanas siguieron un trayecto Norte-Sur, aprovechando ecotonos tales como la cadena de valles situada entre los cordones montañosos y la costa pacífica americana.